

PRIMERA

Se reacomoda el mapa ideológico

Rumbo a los comicios de 2024, partidos como Morena y PAN viran su ideario hacia el centro, mientras que nuevos actores tienden hacia la socialdemocracia o a la extrema derecha. / 6

PARTIDOS

SE RECOMPONE EL MAPA IDEOLÓGICO DE MÉXICO...

En el actual escenario hay un viraje de Morena y el PAN hacia el centro, el PRI y PRD fortalecen sus opciones de izquierda y existen nuevos actores políticos de la extrema derecha

POR HÉCTOR FIGUEROA
hfa@gimm.com.mx

Previo al arranque de las precampañas presidenciales, que iniciarán el próximo 4 de noviembre, el mapa ideológico de los partidos y posibles candidatos presidenciales se ha modificado con un viraje de Morena y el PAN hacia el centro, y nuevos actores políticos hacia la socialdemocracia o a la extrema derecha.

Morena y partidos aliados enarbolan ahora la bandera de defender el actual proyecto de gobierno, los programas sociales y mantener a las Fuerzas Armadas en tareas de

Seguridad Pública, incorporando a sus preceptos el Humanismo Mexicano, doctrina ubicada en el centro-izquierda del espectro político.

Por lo que respecta al PAN, en los últimos tres años ha modificado estatutos y su organigrama, manteniendo el ideario del Humanismo (doctrina de los partidos demócrata-cristianos) para tratar de virar hacia el centro del espectro ideológico y estar cerca del ideario de sus aliados PRI y PRD, herederos de la doctrina social de la Revolución Mexicana.

El PAN ha incorporado entre las secretarías del CEN,



una secretaria de igualdad de género y de diversidad sexual, y otras para atender los derechos de las minorías, particularmente de los indígenas, a la par que su aspirante presidencial, Xóchitl Gálvez, afirma defender temas como el derecho de las mujeres a decidir sobre el aborto.

En la actual coyuntura política actual, Movimiento Ciudadano (MC), PRI y PRD aseguran ser partidos socialdemócratas, lo que los coloca en la izquierda del espectro ideológico y mantienen un mensaje de inclusión e igualdad social.

En la extrema derecha se coloca un nuevo bloque que encabeza el productor de cine y actor Eduardo Verástegui, a través del Movimiento Viva México y el partido local México Republicano, identificado claramente con una filosofía confesional, cercana al extinto Partido Demócrata Mexicano (desaparecido en la década de 1990), heredero del Movimiento Sinarquista o Cristero.

HUMANISMO MEXICANO

En el segundo tramo del sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador, Morena empezó a impulsar un concepto, que, incluso, incorporó a sus estatutos, se trata del Humanismo Mexicano, concepto que enaltece el carácter social de su ideario, aunque propiamente no es un dogma de los partidos de izquierda.

“En el gobierno del Humanismo Mexicano la gente más pobre es nuestra prioridad, porque así garantizamos que a todas y todos nos vaya bien. En lo que va de este sexenio, 5.7 millones de mexicanos salieron de la pobreza gracias a la creación de empleos y aumento al salario mínimo.

¡Arriba los de abajo!”, estableció recientemente Morena en redes sociales.

El pasado 1 de septiembre, desde Campeche, durante su mensaje con motivo del Quinto Informe de Gobierno, el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, desarrolló este concepto, como columna vertebral del ideario de su gobierno.

“Ha quedado demostrado que nuestro modelo de desarrollo denominado Humanismo Mexicano, resumido en la frase de que: Por el bien de todos, primero los pobres. Es eficaz y funciona de manera excepcional”, dijo el primer mandatario.

En septiembre de 2022, la Convención Nacional de Morena modificó los Documentos Básicos del partido, aunque mantuvo el precepto de ser un partido político de izquierda.

“Morena es un partido-movimiento de izquierda y antineoliberal, conformado por mexicanas y mexicanos libres que impulsan la Cuarta Transformación de México y que busca dar continuidad a las luchas históricas del pueblo mexicano en favor de la independencia y la soberanía, la democracia y la justicia, las libertades y los derechos individuales y sociales”, se lee en sus estatutos.

Tras varios años de no modificar su ideario, Morena hizo algunos ajustes y las encuestas se fijaron como el mecanismo a través del que se elegirá a quien será su abanderado a la Presidencia de la República.

Asimismo, se estipuló que todos los militantes del partido tendrán que formarse ética y políticamente en su Instituto Nacional de Formación Política, sobre todo aquellos que aspiren a ocupar un cargo en el movimiento.

HUMANISMO DEL PAN

En noviembre de 2022, el PAN modificó sus estatutos, reforzando la idea de ser un partido humanista, doctrina que asumen los partidos democrata-cristianos, y que Acción Nacional hizo suya desde su fundación en septiembre de 1939.

De acuerdo con sus estatutos, el PAN es un partido político de centro-derecha, laico, de doctrina política humanista, afín a las ideas de la democracia cristiana. Sus estatutos



establecen que su posición ideológica es el humanismo cristiano, el cual consideran es de centro.

El PAN forma parte de la Organización Demócrata-Cristiana de América (ODCA) y de la Internacional Demócrata de Centro (IDC), antes conocida como Unión Mundial Demócrata Cristiana.

En noviembre de 2022, el PAN inició un proceso para realizar una reforma de gran calado a sus estatutos; migró hacia el centro del espectro político y creó una Secretaría de Igualdad y Desarrollo Humano en la que tienen cabida los grupos LGBTIQ+ y una Secretaría de Asuntos Indígenas y Afromexicanos.

Se estableció que en Acción Nacional no hay distinciones de personas, pues el primer principio de su doctrina humanista es el eminente respeto a la dignidad de la persona humana.

El PAN dio respuesta al llamado de su Asamblea Nacional de noviembre de 2022 para establecer con organizaciones civiles y otros partidos tener un candidato presidencial de unidad.

La Asamblea Nacional del PAN de noviembre de 2022 aprobó nuevos esquemas de afiliación al partido, que resultan más prácticos para los ciudadanos que se identifican con Acción Nacional, como alternativa de otras fuerzas partidistas.

SOCIALDEMÓCRATAS

En México, hay tres partidos políticos que se definen como socialdemócratas, Movimiento Ciudadano, desde 2011; el PRI desde 2021 y también el PRD, de acuerdo con la última modificación a sus estatutos, a finales de 2021.

De acuerdo con su definición más sencilla, la socialdemocracia es un movimiento político que propugna por un socialismo democrático y reformista, a partir del propio sistema capitalista, sin combatirlo y utilizando sus instituciones para acceder el poder a partir del voto.

Fundado el 1 de agosto de 1999 como Convergencia por la Democracia, fue hasta 2011, que el partido fundado por Dante Delgado adoptó la ideología de izquierda denominada socialdemócrata y cambió de nombre a Movimiento Ciudadano.

El 11 de diciembre de 2021 en su XII Asamblea Nacional, el PRI modificó su ideología y se incorporó a "la corriente socialdemócrata de los partidos políticos contemporáneos".

De hecho, el Revolucionario Institucional, como heredero de la Revolución Mexicana, pertenece desde 2003 a la Internacional Socialista, organización mundial de partidos socialdemócratas, socialistas y laboristas, que hoy día son una importante fuerza política en las democracias del mundo.

En diciembre de 2021, el PRD en el marco de XVIII Congreso Nacional del aprobó una nueva declaración de principios y adoptó como ideología la socialdemocracia.

De acuerdo con los resoluciones aprobados, el PRD transitó de ser un partido nacionalista de izquierda a una fuerza que representa y atiende

de las necesidades actuales de los sectores de la sociedad, así como la igualdad, la justicia social, el feminismo y las causas de las comunidades indígenas, de la diversidad sexual, y del medio ambiente.

En diciembre de 2021, el PRD reconoció su nueva situación política, y su dirigente, Jesús Zambrano Grijalva, afirmó en esa ocasión que el partido debía dar un cambio radical a favor de las causas de la población y construir un estado social y de derecho.

"Nos jugamos la vida del partido y la victoria o derrota de una generación que nació como resultado del 68 y de los movimientos populares, sindicales y campesinos de los años 70 y posteriores, y lo que es más importante, nos estamos jugando el futuro inmediato de México", manifestó Zambrano Grijalva.

LA NUEVA DERECHA

Entre humanistas de Morena y el PAN, y socialdemócratas de Movimiento Ciudadano y PRI y PRD ha surgido en el último año un nuevo movimiento político, denominado Nueva Derecha Mexicana, de carácter confesional, de valores hispanos y que dice luchar en contra del populismo y el comunismo.

La Nueva Derecha es conservadora, religiosa, popular y pacífica, y se opone al marxis-



mo posmoderno, defendiendo la libertad religiosa, la vida desde la concepción, la familia natural, la propiedad privada, la patria, y las libertades.

Con ideas cercanas al creacionismo, el cual abanderara un ala del Partido Republicano de Estados Unidos, la Nueva Derecha Mexicana tiene como afín al Movimiento Viva México, fundado por Eduardo Verástegui, quien el pasado 7 de septiembre, registró su intención de participar en las elecciones de 2024 como candidato presidencial independiente.

Esta corriente de pensamiento, a la cual se integra al partido local México Republicano está integrada a la Conferencia Política de Acción Conservadora (CPAC), agrupación internacional que afilia a los partidos de extrema derecha.

La CPAC reúne entre sus filas a políticos de corte conservador, sin distinción si son cristianos-evangélicos como Donald Trump o Jair Bolsonaro, o si son fieles creyentes católicos como Eduardo Verástegui.

PRESENCIA

- Actualmente hay 7 partidos políticos con presencia nacional: PAN, PRI, PRD, Morena, Partido Verde, Partido del Trabajo y Movimiento Ciudadano.
- También hay 42 partidos políticos estatales que podrán participar en el proceso electoral del 2024 tanto a nivel federal como estatal y cuya militancia es cercana al millón.

EL DATO

En lo local

Encuentro Solidario, Fuerza por México, Nueva Alianza, Redes Sociales Progresistas y Movimiento Laborista tienen presencia en varios estados.



